

Mise au point départements Missions olympiques et Sport // ateliers médecine du sport, transfert de talents et encouragement de la relève

Mise au point département Missions Olympiques :

Ralph Stöckli nous donne un aperçu des missions en cours (Jeux Européens 2019 à Minsk, FOJE d'été 2019 à Bakou, Jeux Olympiques de la Jeunesse 2020 à Lausanne, Jeux Olympiques d'été 2020 à Tokyo et Universiades 2021 à Lucerne) et nous informe sur les projets en cours « Stratégie pour les manifestations sportives de grande envergure » et « Centre olympique ».

Projet Stratégie pour les manifestations sportives de grande envergure :

Une conférence a eu lieu il y a quelques semaines avec différentes parties prenantes (fédérations, cantons, organisateurs, etc.) à Macolin. Plus de 100 participants y ont échangé sur cette thématique à travers les défis qui leurs sont posés et leurs besoins. L'objectif est que la Confédération et Swiss Olympic définissent une orientation future grâce à une stratégie commune pour les manifestations sportives de grande envergure.

Projet Centre olympique suisse :

Sur la base d'une première clarification des besoins avec les fédérations, la suite de la procédure à suivre dans le cadre du projet a été abordée avec le Conseil exécutif. Ce dernier a demandé une étude de projet dans le but de faire ressortir les différentes variantes méritant d'être approfondies au sein du CE. Aucune variante ne sera en principe sélectionnée avant le printemps 2020.

Mise au point département Sport :

Les personnes présentes reçoivent des informations sur les trois thématiques du département Sport :

- Science du sport :
 1. Elaboration du concept Swiss Olympic Sportmed comportant 7 champs d'activités et environ 100 mesures devant être mises en œuvre au cours de l'année à venir. Différents outils ont été créés pour les fédérations, tels que des notices d'information, des questionnaires, etc. De plus, les fédérations doivent pouvoir profiter de prestations / de services de conseil dans le domaine Sportmed.
 2. elitesportinsights / esi : Les personnes présentes sont encouragées à utiliser régulièrement esi et à poser leurs questions sur cette plate-forme d'échange de connaissances. Les entraîneurs nationaux (et régionaux) des fédérations seraient un important groupe cible d'utilisateurs d'esi. Cette plate-forme a été développée à titre de complément à l'échange interpersonnel et non dans le but de remplacer celui-ci.
- Athlètes et Carrières :
 1. Le thème de la planification de carrière des athlètes a encore trop peu de poids dans de nombreuses fédérations. A cet égard, Swiss Olympic ne peut jouer qu'un rôle de soutien limité puisque l'orientation professionnelle de SO est uniquement proposée aux titulaires d'une Elite Card. Les athlètes de la relève doivent être informés et conseillés suffisamment tôt. Il serait nécessaire de prendre des mesures à ce niveau. Cette année, Swiss Olympic abordera ce sujet avec les fédérations.
- Soutien aux fédérations :
 1. Processus PR cycle 2020-2021 : L'ajustement/l'actualisation des organismes responsables et des entraîneurs professionnels dans la PR sont au programme l'an prochain. Les organismes responsables doivent être actualisés entre janvier et avril 2020, et les listes d'entraîneurs en mai/juin. En juillet, Swiss Olympic va échanger avec les fédérations et vérifier les données.
 2. PR : Les fédérations peuvent utiliser la contribution de base pour la PR selon leurs propres critères. Les contributions variables des organismes responsables pour l'engagement d'entraîneurs professionnels doivent également être mises à la disposition de celles-ci.

Atelier médecine du sport (Nicole Gassmann, Sarah Geboltsberger)

Le nouveau « concept Swiss Olympic Sportmed » a été élaboré en collaboration avec la Société Suisse de Médecine du Sport et l'Association suisse de physiothérapie du sport en vue de soutenir les fédérations dans l'établissement du concept de médecine du sport. L'autonomie des fédérations reste donc au premier plan. Le concept inclut 7 champs d'action (suivi médico-clinique et prévention, suivi des entraînements et des compétitions, diagnostic de performance, suivi dans le cadre des Jeux Olympiques, recherche et développement, (développement et) diffusion de connaissances, échange de données et d'informations ainsi que communication). Certains outils résultant du concept se trouvent déjà sur le site Internet, parmi lesquels les [profils d'exigences](#) du médecin et des physiothérapeutes de la fédération. Les documents encore en cours d'élaboration, dont un **questionnaire (cf. document séparé)** ainsi que des notices d'information EMS (examen médico-sportif) et prévention, peuvent volontiers être demandés auprès de l'équipe Sciences du sport (par e-mail à nicole.gassmann@swissolympic.ch ou par tél. au 031 359 71 34).

Indemnités journalières :

Concernant les recommandations tarifaires, c'est-à-dire notamment en matière de rémunération du personnel médical, le concept prévoit une adaptation à la hausse. La discussion a souligné que certaines fédérations ont déjà relevé les indemnités journalières recommandées actuellement à hauteur de 150-200 francs pour les physiothérapeutes et de 150 francs pour les masseurs. D'autres points ont été discutés :

- Une augmentation des indemnités journalières est-elle nécessaire ou l'engagement est-il (uniquement) basé sur la conviction ?
- A partir de quand un physiothérapeute ou un masseur est-il engagé ?
- Système de contingentement de la prise de journées d'engagement avec des institutions

Recrutement du personnel médical :

En pratique, le recrutement du personnel médical constitue un défi. Les moyens utilisés actuellement à cette fin sont mis en lumière :

- Coopération avec des cabinets communautaires de physiothérapie ou avec un pool de physiothérapeutes à disposition
- Recrutement via des collègues d'un physiothérapeute existant ou de physiothérapeutes privés issus de l'environnement de l'athlète
- Profiter de la motivation de jeunes physiothérapeutes, au début évent. des engagements limités dans un centre d'entraînement (étendue de l'engagement de l'équipe médicale restant flexible)

Interlocuteur centralisé :

Le bilan de situation Sportmed effectué en 2017 a révélé que les fédérations auraient besoin d'un interlocuteur centralisé. Les services de conseil suivants sont décrits comme souhaités à l'occasion du forum :

- Source d'information pour la recherche touchant plusieurs sports par ex. sur la récupération
- Nutrition et compléments alimentaires sont également considérés comme des thèmes stratégiques de grande importance. La question est de savoir si cette offre devrait à nouveau entrer dans le catalogues de prestations à l'OFSP0 et comment elle pourrait/devoir trouver sa place dans un éventuel centre d'entraînement olympique.
- La psychologie du sport est elle aussi considérée comme un secteur stratégique mais dont le caractère fortement empathique fait qu'elle doit être très individualisée et non réglementée de façon générale.
- Générer des documents généraux comme des modèles de contrats d'engagement
- Clarification de thèmes stratégiques comme la couverture d'assurance des entraîneurs et du personnel médical engagés sur mandat ou sous contrat
- Echange dans le style de esi-live aussi en vue de l'élaboration d'un concept de médecine du sport
- elitesportinsights (esi) contribue à l'échange de connaissances ; notamment dans le domaine médical

Label en médecine du sport :

Swiss Olympic délivre actuellement deux labels signalant les centres de compétences en médecin du sport aux fédérations : « Swiss Olympic Medical Center » et « Medical Base approved by Swiss Olympic ». Dans le cadre du remaniement du concept, l'attribution de ces labels fait également l'objet d'une discussion et l'une des options envisagées serait de ne conserver qu'un label Swiss Olympic en médecine du sport. Selon les fédérations, l'attribution d'un seul label médical n'aurait pas de conséquences (négatives) pour elles.

Atelier transfert de talents (Lea Müller, David Egli)

Les résultats et les conclusions du 1^{er} module du projet transfert de talents sont présentés aux participants. Finalement, on liste les attentes des fédérations envers le projet et on se penche sur d'autres questions telles que le rôle de Swiss Olympic à cet égard, les différents besoins des fédérations prestataires ou contributrices.

Atelier inscription J+S (Christoph Nützi)

Dans cette partie, quatre fédérations montrent comment les offres J+S des organismes responsables de la PR sont annoncées et administrées dans leur sport. La discussion porte notamment sur les deux solutions possibles « la fédération en tant qu'instance centrale d'annonce » ainsi que « chaque organisme responsable de la PR annonce lui-même ses offres ». Du côté de J+S, Christoph Nützi a de plus montré comment les organismes responsables de la PR peuvent annoncer leurs offres de façon optimale et quelles conditions cadres doivent être respectées.

Atelier PR Swiss Olympic (Dominik Pürro)

Les mécanismes de promotion des fédérations utilisés actuellement sont placés au centre de cet atelier ; notamment la distribution de la contribution de base PR aux organismes responsables. En se basant sur l'exemple de quatre fédérations, leurs critères de distribution (par ex. infrastructures, nombre/moment des entraînements, niveau de formation des entraîneurs, quantité et qualité des athlètes, etc.) sont présentés et discutés.